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Три года назад в Магнитогор-
ске была создана ассоциация 
«Союз садоводов», объединив-
шая подавляющее большин-
ство СнТ города. Возглавил ее 
александр головков, имеющий 
немалый опыт организаторской 
работы, в том числе и в качестве 
председателя одного из садовод-
ческих товариществ. 

елегаты конференции одобрили 
обстоятельный доклад Алексан-
дра Головкова о деятельности 
совета ассоциации, признав ее 

безусловную полезность для садовод-
ческого движения города, существо-
вания и развития садоводства в новых 
экономических условиях, когда кол-
лективные сады Магнитки практиче-
ски оказались без своих учредителей 
и многолетних спонсоров. Совет ассо-
циации, а в него входят наиболее ав-
торитетные и опытные председатели 
садов, был расширен, а возглавить его 
делегаты опять поручили Александру 
Головкову.

– Все основные решения, – сказал 
Александр Сергеевич, – мы прини-
мали коллегиально, зачастую после 
жарких споров, в которых едва ли не 
рвали друг на друге рубахи. Но эти 
решения, как правило, оказывались 
довольно верными, оптимальными, 
шли на пользу нашего общего дела.

В Магнитогорске 29 садоводче-
ских некоммерческих товариществ. 
В ассоциацию вошли 26. Большин-
ство руководителей любительского 
садоводства прекрасно понимали, 
что для его выживания необходимо 
объединиться. К тому времени в Рос-
сии такой опыт уже был. Начинали с 
нуля. Председателям к тому времени 
уже обрыдло безрезультатно обивать 
пороги властных кабинетов. Хотя по 
федеральному закону о садоводстве 
и огородничестве местные и ре-
гиональные власти должны оказывать 
садоводческим товариществам под-
держку, в том числе и финансовую. 
Точнее, не то чтобы должны. Написано 
хитро – «вправе». А это слово вообще 
ни к чему не обязывает. Например, 
местные и региональные власти 
вправе применять «сельские» тарифы 
на электроэнергию для садоводов. 
Так сделали многие наши соседи – 
свердловские, курганские, тюменские 
власти. А магнитогорские садоводы 
оплачивают электричество по «город-
ским» тарифам да еще с наценкой за 
потери в сетях, что вызывает недоуме-
ние и возмущение десятков тысяч лю-
дей. Дело доходило до предъявления 
судебных исков к Единому тарифному 
органу. А там улыбаются: мол, по за-
кону мы вправе утверждать льготные 
тарифы, но не обязаны это делать. 

Сады «плющат» по многим по-
зициям. Явная глупость, к примеру, 
обкладывать СНТ экологическим 
налогом, тогда как повсеместно и 
десятилетиями власти садоводам, да и 
самим себе, вполне закономерно ру-
коплещут по поводу «зеленого кольца» 
вокруг Магнитки, которое существен-

но оздоравливает воздух промышлен-
ного города. Нет, говорят, у вас ведь 
есть тракторишко для хозяйственных 
нужд товарищества и еще кое-какая 
техника, загрязняющая атмосферу. 
Да и воду на полив выкачиваете. А 
на организацию вывоза мусора регу-
лярно требуют проекты, которые надо 
заказывать в Челябинске, да еще 
ежегодно подтверждать лимиты на 
вывоз ТБО. А это – серьезные затра-
ты, причем из карманов садоводов. 
Требования по охране труда – как с 
промпредприятий. Тут и 
техника безопасности, и 
аттестация рабочих мест 
наемных работников, 
и многое другое. Вроде 
бы дело святое – охрана 
труда. А по сути – «наезд 
рублем». И куда не су-
нешься – выдь за дверь, 
кто ты такой?

Под лежачий камень вода не течет. 
Городской союз садоводов начал 
устанавливать связи с коллегами из 
других городов. Добрались аж до Мо-
сквы. Вышли на «главного садовода» 
в Госдуме – Василия Захарьящева. 
Через него получили приглашение на 
съезд Ассоциации садоводов России, 
состоявшийся в августе прошлого 
года, в котором приняли участие пред-
ставители 63 регионов. Послушали, 
взяли на карандаш с десяток адресов, 
где общественные объединения садо-
водов уже выработали хороший опыт. 
Многому удивились, позавидовали. 

К примеру, отношению к садоводам 
в Архангельской области. Маленький 
городишко Коряжма, вроде нашей 
Агаповки. А бюджетная поддержка 
– 15 миллионов рублей в год. В Ле-
нинградской области, хотя сравнение, 
конечно, некорректное, на развитие 
садоводства ежегодно выделяют от 
800 миллионов до миллиарда рублей. 

Да еще по инициативе руководства 
области энергетическая компания 
взяла на себя обслуживание всех 
«садовых» сетей, подстанций. И тариф 
на электроэнергию для садоводов там 
стал вдвое меньше, чем в Челябин-
ской области. Понравилась нашим 
делегатам программа развития и 
поддержки садоводства в Новоси-
бирской области, где региональный 
закон о садоводстве был принят 
еще восемь лет назад. Кстати, там 
ассоциацией руководит родной брат 

нашего земляка поэта 
и писателя Владлена 
Машковцева – Стали-
нит Машковцев.

Программа новоси-
бирцев и была при-
нята за основу при 
разработке городской 
программы поддержки 

садоводства, поддержанной руковод-
ством города и принятой в прошлом 
году. А буквально накануне конфе-
ренции была утверждена городская 
программа поддержки садоводства 
на 2011–2015 годы – с определением 
объемов помощи СНТ, конкретных 
поручений ряду муниципальных пред-
приятий. Но сейчас Александр Голов-
ков со товарищи атакуют кабинеты и 
кулуары Законодательного собрания 
области: необходим областной за-
кон о садоводстве, как это сделано 
во многих регионах страны. Закон, 
который бы дал право местным орга-
нам власти оказывать садоводческим 
товариществам финансовую помощь, 
чему пока препятствуют нестыковки с 
федеральным законодательством, в 
частности, с Бюджетным кодексом.

Делегаты конференции поддержа-
ли и ближайшие планы ассоциации. 
Например, организацию обучения 
молодых председателей СНТ, бухгалте-
ров, создание единой компьютерной 

программы для упрощения проверки 
финансово-хозяйственной деятель-
ности СНТ. Поддержано проведение 
плановых и по просьбам садоводов 
проверок товариществ силами неза-
висимой ревизионной комиссии ассо-
циации «Союз садоводов». Одобрена 
инициатива выработки и принятия 
положения об инициативных группах 
– в противовес не всегда адекватным 
действиям некоторых садоводов, 
пытающихся поднять бурю в стакане 
воды, безосновательно требующих 
подробного отчета работы правлений, 
втягивающих СНТ в судебные распри и 
прокурорские проверки. Причем, как 
выяснилось, среди «правдолюбцев» 
оказались и штатные провокаторы, 
судящиеся «от имени садоводов» за 
их же немалые деньги, поддерживая 
совершенно беспринципно то одну, то 
другую стороны не всегда существен-
ного конфликта, и даже кочующие из 
одного в другое СНТ.

Три года работы ассоциации «Союз 
садоводов» ярко показали действен-
ность этой общественной организа-
ции. Глава администрации Ленинского 
района Вадим Чуприн, на территории 
которого расположены более поло-
вины СНТ, приветствуя участников 
конференции от имени главы города 
Евгения Тефтелева, подчеркнул, что 
руководители города прекрасно 
понимают социальную значимость 
садоводства, актуальность и необхо-
димость поддержки садоводческих 
товариществ на плановой и долго-
временной основе. И что в принятой 
городской программе поддержки и 
развития садоводства, вобравшей в 
себя наиболее значимые, первооче-
редные чаяния садоводов, первооче-
редная заслуга актива ассоциации 
«Союз садоводов» 

ЮРИЙ БАЛАБАНОВ
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  приглашение
Выставка  
по благоустройству
В здании городской администрации открыта 
выставка «реконструкция и благоустройство тер-
ритории Магнитогорска», организованная управ-
лением архитектуры администрации, Союзом 
архитекторов и Союзом художников россии, оао 
«МгрП», кафедрой архитектуры МгТУ и кафедрой 
художественно-графического факультета МагУ.

Темой выставленных работ стали озеленение, мощение, 
колористическая организация среды, наружное освещение, 
подсветка, рекламно-информационные системы, малые 
формы, дизайн, монументальное искусство, декоративная 
пластика, графика. Активные и неравнодушные к облику 
родного города люди наверняка найдут здесь интересные 
и неординарные решения, которые органично впишутся 
в уже существующий ансамбль, придавая ему свежесть и 
новизну.

Администрация приглашает предпринимателей посетить 
выставку.

  турнир
Встреча  
в Фершампенуазе
на днях команда ветеранов – любителей на-
стольного тенниса – Ленинского района побывала 
в гостях у теннисистов нагайбакского района. В 
старинном селе Фершампенуазе, но в самом со-
временном ФоКе состоялся турнир между гостями 
и хозяевами. Любые соревнования предполагают 
своеобразное противостояние между играющими. 
Было оно, конечно, и на этот раз, но было сдобрено 
таким теплым приемом, приветливостью всех, 
начиная от председателя спорткомитета нагай-
бакского района александра Васильева до гарде-
робщицы ФоКа, что на турнире не осталось места 
спортивной злости. зато хватало необыкновенного 
азарта и задора.

Приятным сюрпризом для магнитогорцев стало участие 
в турнире Александра Маторы – знаменитого уральского 
мастера, создателя уникального музея «Дом камня». И на 
турнир он пришел не с пустыми руками: каждому участни-
ку вручил каменный сувенир. Матора в ФОКе появился не 
случайно. Оказывается, Александр Максимович когда-то 
был чемпионом Магнитогорска по настольному теннису. А 
в нашей команде оказался его старинный приятель Влади-
мир Зарубин. Друзья тепло встретились, что не помешало 
Владимиру выиграть у Максимыча все партии. И не только 
у него. 

Владимир Зарубин стал абсолютным победителем среди 
мужчин. Среди женщин блистала Елена Ржевская. Она и 
стала абсолютной победительницей у женщин. Если вам по-
казалось, что магнитогорцы легко и просто выиграли турнир, 
вы ошиблись. Сельские спортсмены играют просто здорово, 
и каждую победу у них приходилось добывать в серьезной 
борьбе. Магнитогорцы выиграли, но победила – пусть это 
звучит и банально – дружба. Мужчины сердечно пожали друг 
другу руки, женщины вместе сфотографировались, обсудили 
свои дела, пригласили друг друга в гости.

А еще впереди нас ждало… чудо. Только таким словом 
можно назвать то, что мы увидели, побывав в музее «Дом 
камня» Александра Маторы. Описывать эту красоту – дело 
неблагодарное. Это надо видеть! Как жаль, что в нашем 
городе нет ничего подобного. А ведь могло быть. Александр 
Максимович неоднократно обращался к городским властям 
с инициативой создать музей камня в Магнитогорске. Но, 
видно, не до красоты пока. А в такой музей не зазорно было 
бы привести и президента страны…

Хорошее быстро заканчивается. Уже вечером мы дома. 
Один день, а впечатлений – навсегда. И, конечно же, хочется 
поблагодарить тех, благодаря кому состоялось это путеше-
ствие. Прежде всего, инициатора этой поездки – нашего 
коллегу по теннисному клубу Вячеслава Бархоткина. Вя-
чеслав Владимирович 40 лет отработал на комбинате, нынче 
преподает в МГТУ, но большая занятость не мешает ему ор-
ганизовывать турниры. Конечно, доценту МГТУ не потянуть 
обеспечение автобусом  – замечу, очень комфортабельным 
– и переговоры с администрацией Нагайбакского района. И 
тут надо отдать должное председателю спорткомитета адми-
нистрации Ленинского района Павлу Наумову и директору 
ООО «Электроремонт» Александру Крепкогорскому, кстати, 
большому энтузиасту спорта.

ИРИНА АНДРЕЕВА

  кто очевидец?
Анонимность  
гарантируется
оКоЛо 5 часов утра в четверг 21 апреля у 
мусорного бака автостоянки (пересечение 
Труда–Ленина) произошел взрыв и постра-
дал гражданин 1962 года рождения.

За качественную информацию об этом преступле-
нии – анонимность и вознаграждение гарантирует-
ся. Т.: 02, 34-33-35, 30-55-50, 89634793700.

  конкурс
«Молодежь  
и модернизация»
ПодВедены итоги конкурса научных 
докладов «Молодежь и модернизация». 
Конкурс проводился общественной орга-
низацией «Молодая гвардия «единой рос-
сии» при поддержке отдела информации и 
общественных связей оао «ММК» и ооо 
«Композит-инновация».

Из присланных 20 работ жюри предстояло вы-
брать трех победителей. Ими стали: Исаков Алек-
сей, аспирант МаГУ – «Конкурентоспособность и 
инновационное развитие городов и регионов»; Ев-
стифеев Александр, аспирант МГТУ – «Сотрудни-
чество власти, бизнеса, науки, системы образования 
и гражданского общества в разработке и реализации 
инновационной и научно-технической политики»; 
Бондарь Елена, студентка МГТУ «Экология – си-
стемообразующий смысл модернизации».

По словам, менеджера конкурса и заместителя 
начальника штаба «Молодой гвардии» по идеоло-
гической части Максима Швеца, жюри отметило 
практическую значимость оценок и выводов, пред-
ставленных в докладах. Отрыв конкурсантов друг 
от друга был крайне незначительный.

Состоялась первая отчетно-выборная конференция 
городской ассоциации «Союз садоводов»

Охрана труда  
дело святое,  
но по сути –  
«наезд рублем»

Рвали друг на друге 
рубахи

– ПридУМаЛи 
н о в ы е  ж е н -
ские прически 
а - л я  к о с м о -
навт,  у терли 
нос америке, 
совершили на-
учный прорыв, 
новорожден -
ных мальчи -
ков стали ча-
сто называть 
Юриями – на-

перебой перечисляют пассажирки 
автобуса, направляющегося в 
горнолыжный центр «Металлург-
Магнитогорск».

Так начинается поездка для активи-
стов комитетов территориального 
общественного самоуправления и 

просто сочувствующих, организованная 
директором управляющей компании 
«ММК-Курорт» Александром Петрикеевым 
(на фото). Роль экскурсовода в дороге взял 
на себя преподаватель подросткового 
центра «Эго», кандидат исторических наук 
Николай Федоров. На затравку кинул 
актуальную апрельскую тему – первый 
полет человека в космос. На вопрос о 
его значении аудитория с ходу накидала с 
десяток версий – и все правильные. Кто-то 
еще добавил свое, личное:

– А я в этот год решилась переехать в 
Магнитку.

Дальше разговор потек совсем легко: 
прошлое города и история окрестностей, 

экология. За разговором еще успели за-
метить, как придвинулась весна: ветви 
деревьев, черные зимой, порозовели или 
пооливковели. А на Банном – отголоски 
зимы: в горах достаточно снега. Обходим 
горнолыжные владения. Сначала – к Варе, 
здешней медведице в вольере. Повезло 
попасть к кормлению: ведро манной каши 
и пакет круто сваренных яиц в скорлупе. 
Варя при виде кормильца на радостях бьет 
по качелям – автопокрышке, подвешен-
ной на цепи. Экскурсантки тоже радуются, 
как дети, за нее. 

Среди тех, кто все знает о медведях, 
– бывший школьный биолог с класси-
ческим учительским именем: Мария 
Ивановна. Мария Трубенкова в школу 
пришла из агрономов в шестьдесят 
восьмом, когда образование стало за-
дыхаться без естественников. Переучи-
валась. Начинала в шестой, закончила 
в двадцать шестой, и когда директору 
Василию Демидовичу случалось быть в 
отъезде, он оставлял за себя Марию Ива-
новну. Справлялась. Как справлялась до 
того пять лет агрономом в первом саду. 
С урожаем ездили на выставки по всей 
области – и никто не верил, что такое 
возможно в степной зоне. 

В группе вообще народ непустой. 
Записывались на экскурсию во время 
различных встреч в микрорайонах, 
например, после отчетного собрания 
по проведению переписи, а у кого есть 
интерес к общему делу, тот и в частной 
жизни неутомим. Вот Нина Сотникова 
чуть присядет – достает из корзинки 
розовый моток, вяжет перчатки крюч-
ком. За экскурсионный день почти 
целую пару связала. Говорит: случается 

в такой перчаточке в трамвае за по-
ручень взяться – непременно спросят, 
где приобрели столь тонкую работу. Кто 
интересуется – она тут же и учит. При-
знается, что погружается в работу, чтобы 
отвлекаться: идет тяжелый год со смерти 
мужа. Бегает на лыжах – всю жизнь в 
спортивном ориентировании, получила в 
этом сезоне приз «Лыжни России». В Кре-
щенье – в прорубь. Ходит в танц-класс для 
любителей. Первый раз на подъемнике. 
Немного побаивалась, но не пожалела 
– такая красота и ощущение полета. В 
воздухе разговорились с инструктором 
Александром Тарасюком. Он не удивлен 
пенсионерскому десанту, да и пенсио-
нерки преимущественно молодые. 

– Мы и восьмидесятилетних здесь ви-
дели, а семидесятилетние вообще часто 
учатся. Начинают с детской горки, а по-
тренируются – и не догонишь.

Для инструкторов сезон закончился 
– они теперь до осени кто в промальпи-
нистах, кто на сплавах. Сезон закончили 
грандиозным подарочным спуском – вы-
рядились кто во что горазд: в свадебные 
платья, маскарадные костюмы. Александр 
вот скатился напоследок в семейниках. 
Все отдыхающие собрались к ним на им-
провизированную фотосессию.

Выходим из кабинки подъемника, на-
блюдаем за спуском лыжников и сноубор-
дистов, любуемся панорамой гор и озер. 

– Я где-то потеряла подругу, – беспоко-
ится обладательница самой красивой при-
чески в группе Людмила Денисова, – Валю 
Погорелову.

– А вот кто-то вниз спустился, к рез-
ным медведям, – подсказывают экс-
курсантки.

– Она, – безошибочно определяет 
подруга и, заглянув вниз со смотровой 
площадки, подтверждает: – Точно она. 
Первый год на пенсии – заряжается по-
зитивом: свобода, внучки, природа. 

Сама Людмила Петровна тоже не из 
домоседок. В Магнитку переехала из 
Москвы, пятнадцать лет жила с семьей на 
Севере, муж Валерий Филиппов был – вни-
мательно! – первым первым секретарем 
Ленинского райкома, теперь руководит 
городской статистикой. Но лучший счето-
вод по грибам у них – Людмила Петровна. 
Муж признает сбор грибов только вокруг 
машины, а она – на лесном бездорожье. 
В пятьдесят сколотила вокруг себя группу 
таких же любительниц грибной охоты, на-
училась водить машину, чтобы отъезжать 
с ними подальше от города и уже десять 
лет практикует выезды в грибную даль – к 
опятным и маслятным полянам. 

На прощание с горой кто фотографиру-
ется, кто привязывает ленточки к дереву 
желаний. После спуска – обед в «Уральских 
зорях» и – в обратный путь. Всю дорогу в 
автобусе вся компания хором поет по-
лузабытые песни. В запевалах – Наталья 
Куркова и Зинаида Сажина. 

– Мне восемьдесят третий, а я все 
пою, – вышучивает сама себя Зинаида 
Григорьевна.

 И не только поет: дома дверь не закры-
вается, рассказывают подруги – весь дом 
к ней за советом приходит. Не грех и спеть 
между делами. 

Организация загородных экскурсий 
– только часть работы, проводимой по-
мощником депутата Законодательного 
собрания области Александром Петри-
кеевым. Есть в ней место и встречам с 
избирателями, и праздничным посидел-
кам для жителей округа, и просветитель-
ской работе. На прощание вся компания 
договаривается о новой встрече, уже в 
городе, – на дне здоровья 
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